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当大自然赐予我们超乎寻常的美味，一定是因为

那里有好的人。

□□ 农民日报·中国农网记者 张凤云

一个从未真正涉足过农业的人带着一帮农民
去种苹果，会是怎样一种结果呢？

初秋的一天，当我坐在河北省怀来县原乡西镇
酒店舒适的大沙发里，吃着尹淼拿来的红苹果，忍
不住在想这样一个问题。

“其实很简单，做任何事情，都是内容品质为
王。租地种苹果就像我当年在北京电视台租时段
做节目，我们的节目形式朴实，但内容全是干货，所
以一炮打响。”这个住在别墅里，工作在没有卫生间
的村庄里的女人，用她那雪白的手拢了拢长发，不
紧不慢开始讲苹果的故事。

尹淼曾是京城广告界的知名人士。之前在北
京电台、电视台制作的节目《名人访谈》《星海罗盘》

《国安绿茵传真》《我的大学》都曾家喻户晓。十几
年前,她实现了 40 岁退休的梦想，退居原乡养花弄
草。直到 3 年前，她偶然去了帮她打理花园的老园
丁家，震惊于别墅区外大片果园被抛弃，她觉得必
须做点什么。后来在一个叫蚕房营的村庄发现了
一片不到百亩的苹果园，开始创立自己的农业品
牌：“淼苹果”。

有意思的是，在这之前，她几乎从未真正涉足
过农业。

真的没有那么复杂

“你知道，真的没那么复杂。”
尹淼说她在怀来生活了十几年，对于土壤阳光

水源气候都有了解。她以前就在别墅区自己家院
子里种出过冰糖心苹果。当她看到蚕房营那个群
山环抱面对官厅湖水的小果园，立刻就知道它能种
出最好的冰糖心苹果。

“剩下的就是请教专家和农人。关于果树种
植，我们村几乎所有 60 岁以上的人不少都能称得上
是‘博物学家’，对祖辈传下来的果园如数家珍。”

“种苹果卖苹果需要了解世界、了解市场，懂得
消费者心理，还需要会做营销。这些是村里人不曾
涉及的。我 23 岁就成了独立节目制作人，一边做节
目内容，一边找广告客户把节目卖出去。我的产品
只有我最了解。”

“种苹果也是一样。其实任何事情，只要做到
人同此心、心同此理，就行了。大家都知道冰糖心
苹果好吃，我在离北京 7公里的地方种出来了，我们
的地理位置优势非常明显，有机种植模式经得起所
有爱苹果的人前来考察。那除了需要时间让更多
人知道，还有什么可担心的呢！”尹淼清澈的眸子盯
着我，自信、阳光、侃侃而谈，让你觉得，确实没有什
么好担心的。

尹淼接手果园的第一年，9 月 30 号第一个冰糖
心就切出来了。正好赶上国庆节，尹淼欣喜若狂，
但是没人相信这是冰糖心苹果，甚至她发视频给农
大教授，老教授也说不可能。只有尹淼觉得这是冥
冥中上天给土地和勤劳的人的喜报。她激动得一
夜没睡，第二天专门拿着这个苹果在果园里面录了
段视频，给祖国献礼。

“我太知道这个苹果会为这个村庄、这片土地
以及整个延怀河谷带来什么了。”尹淼的眼神里不
经意地闪过一丝忧伤。

“我去过以色列，你看他们多不容易啊，土地那
么贫瘠，搞农业比咱们艰难得多。你知道日本那个
海洋气候苹果种出来要治多少虫，九死一生，但是
他们能卖到几十块钱一个。我们村的土地、气候，
水质还有农民，多好呀，我把同纬度所有苹果产区
全都研究了一个遍，请教了很多专家教授，甚至附
近村庄种苹果的农家都去拜访过，越来越坚信我们
能种出跟新疆媲美的冰糖心苹果。”

温带季风性大陆气候使得怀来全年日照达到
3000 小时以上，采摘季节蚕房营的昼夜温差小气候
能达到 20 度以上，特别有利于苹果糖分聚集，这些
都是冰糖心苹果产生的绝佳条件。那为什么这么
多年当地农民没有种出冰糖心呢？

尹淼解释那是因为张家口 10 月开始的大风把
农民们吓坏了。“万一苹果被刮掉成了落果那就几
毛钱一斤也没人要了。所以大家匆匆赶在大风来
之前就把苹果全都下树，还没有成熟当然不够好吃
了。这其中最重要的其实是把握好时机。”

那年过了“十一”，周边的果子都下树了，尹淼
的果园里还挂得满满当当的。负责生产的任队长
坐不住了，给尹淼打电话，无论如何要摘果子。

“我种苹果几十年，我经过这个，什么时候刮
风，什么时候冷，它是季节性的。白露前后始终要
刮风，就咱这白露前后大小它要刮。搁这（因为这
个）我说尹老师咱早点摘吧别摘太晚了。”任队长相
信自己的经验。

但是尹淼不死心，就找她认识的农业教授打电
话。问题是教授也不支持她。

“他说你不能冒这个险，我告诉你有多少多少
次一夜之间大风把苹果全刮掉。再就是一夜之间
来了霜冻了雪下得早了，然后把苹果全冻树上了，
你组织全村人来摘都来不及。反正就跟我说了很
多这种可怕的事。总之就是你不能冒险，你是有
钱，但是我也见过血本无归的。”

尹淼顿了顿，捋了捋长发，然后跟我说了下面
这段话。

“我觉得不行，不照着自己的想法做一下我不
白干这事儿了嘛，我跟别人弄得是一样的有什么
意义呀。你知道我喜欢三毛，有一年我去台湾寻
找三毛故居，买了三毛那房子的文裴姐姐就送我

几个，说是阿里山的蜜苹果，就跟我这个冰糖心是
一样的。后来我说这个台湾卖 80 块钱一斤的苹果
我也一定能种出来。我现在有了这么一大片果
园，我还用的是矿泉水浇灌，我不坚持到底，怎么
能甘心呢。”

所以那一年周围所有的村庄苹果都下树了，尹
淼的果园还在坚持着。10 月 23 号尹淼请朋友带着
他的小球队来果园做了场直播。

事情讲到这里似乎就这么平平淡淡的下去了，
可事实上直播还不到 3 天波折就来了。那年 10 月
26 号尹淼要去以色列，结果刚上飞机就刮起了大
风。那次大风有 10 级，刮掉了六七千斤。好在那一
年果园破天荒收了 38 万斤苹果，六七千斤也就不算
什么，所以尹淼觉得也还扛得住。

“你知道春节后我们这个苹果测出来甜度可以
达到多少？27.7，很多人专门买个大冰柜放这个苹
果，能放一年。”尹淼略带自豪地说。

任何事情都是小马过河

尹淼就住在原乡，一个曾以丰富的社区生活著
称的别墅区，被怀来县的大片农村包围着。因为是
会员制，来西镇餐厅吃饭的大都是原乡的业主或者
是业主的朋友。

“我就四个字——适可而止。别再往里投了。”
一位大姐义正词严，尹淼的眉毛轻轻拧了起来。

“你知道吗，任何事情都是小马过河，不能听别
人的。”只有我们两个人的时候，尹淼轻声细语地说
了这么一句。

尹淼一开始做农业，很多人并不看好。她有个
朋友本来花卉生意做得挺好，后来想进军精品农
业，有人投资，找他管理，大概有个一两百亩土地的
样子，种菜养猪养鸡，消费者每年交万把块钱，就可
以吃到定期配送的有机蔬菜，结果弄了六七年赔了
1000多万元。

“现在就说干不了了，最终还是回到花卉。他
说他以前在广州还包过山林，说农业靠天吃饭，一
会台风来了一会害虫来了，所以弄得他赔过一次。
结果到这边来觉得靠着北京客户都是稳定的，没想
又赔了。”

“但我跟他们做的不是一回事，他品类复杂，保
质期短，苹果不一样，没有可比性。”尹淼说。

苹果一下树，冰糖果就把盒马鲜生吸引来了，
专业评估之后，定价 23.9 元一斤，并且要求尹淼也
不许降价。更重要的是，3 年时间尹淼迅速构建起
了一个微信网络。会员们就像住在一个虚拟社区，
活跃度和黏度都很高。

“首先这个食物是大自然的馈赠，是上天对勤
劳善良的人们的奖励，你怎么对待食物，也能看出
来你怎么对待自然、对待他人、对待自己，这是一个
人不断了解自然、了解自己的过程。”尹淼说她其实
是想找到这么一群人，通过果树让他们跟土地有了
感情上的联系，让他们知道他们对这个土地是有帮
助的。

所以在这个社群里，平时人们谈得比较多的反
而是生活化的东西，比如对自然的态度，对人生的
看法。前几天有人发现小区里到处都是美国大白
蛾的幼虫，就在群里反映了这个事儿，说车上院子
里爬得到处都是，该怎么办。偶尔的，他们也组织
出去游学，跟着北大的教授到全国各地去了解中国
的传统文化和古建。

“可是你知道吗，我们整个社会的消费意识还
没到那个阶段，这就很难办。”3 年来，尹淼也感受到

了理想与现实之间的差距。
尹淼说她有个朋友是作家，没事老写点东西，

有一天写一个老头在外面喊“磨剪子戗菜刀，3 块钱
一把。”她就跳出去了，兴致勃勃拿着她们家菜刀喊

“两块五、两块五。”尹淼就很生气，说你还好意思这
样呢，人家磨个刀容易嘛，3 块钱你还给人砍 5 毛，
你是不是到早市去买菜也得跟人砍价啊。

“农民卖菜我从来不还价。写作不是写技巧，
或者要炫耀个什么，而是看你的本心、思想、内核，
说明你是个什么样的人，代表什么样的价值观，体
现出来的是对人怎样的影响。”尹淼说。

尹淼最后把原因归结为定价权，农产品就算
有好品质也没有定价权，归根结底在于人们的习
惯，说好多人买东西恨不得越便宜越好，根本不尊
重有机种植，不尊重品质，所以农民没办法，没用
化肥农药也卖不了 10 块钱一斤，还得跟人家一样
卖两三块钱，那农民就不干了。所以当大家抱怨
吃的东西是不是安全、是不是没有了小时候的味
道的时候，最应该反思的是自己，这也是整个社会
观念导致的。

“但是像这种比较有钱的女作家还去跟人家砍
5毛钱呢，你说怎么办。”尹淼有点无奈。

你是一颗恒星还是一颗流星？

作为改革开放后较早成长起来的广告人，尹淼
见识过无数的营销模式。大学一毕业就进了中信
国安下属的北京国安广告公司，刚好碰上他们在北
京经济台承包的一档栏目难以为继，就让尹淼去试
试，结果她把那个事儿弄得挺平顺的，第二年就给
公司赚了钱。

“现在会不会更复杂？”
“你说苹果更复杂？”尹淼把思绪拉了回来，

“但是从某种意义上它也更简单，因为它是人人都
需要的一个东西。只不过它琐碎，它销售的方式
不一样，你得一个个卖。我那个节目是一整块内
容，然后再去拉点广告就行了。但是我觉得这个
更有意义，我能够实实在在帮助到农民，然后回馈
这块土地。”

正如她对这片土地和人群的定位一样，尹淼走
的是中高端路线。今年她还打算去趟土耳其，因为
有人看好她这个苹果要来投资并且把苹果酒推销
到国外去。

盒马给出的价格是 23.9 元一斤。这让尹淼的
苹果无论从品质还是价格上都有了现实参照。尹
淼也认为，这是成功帮助村里农户掌握定价权的标
志性事件，他们太需要了。

当然波折也一直都有。刮 10 级大风那次尹淼
原本是去以色列旅游的，后来活活演变成了一场跨
国农业考察。因为那一年果园破天荒收了 38 万斤
苹果，村里不停地给她打电话，“你知道 38万斤是什
么概念吗？”

她也有点懵。38 万斤，第一年开始接手，没有
现成的销售渠道，几个朋友拼命帮忙推销也是有限
的。怎么办呢？后来尹淼就想出了会员制的办
法。一开始为了获得会员她决定免费送，告诉大家
建议价免费快递出去。具体给了什么样的人她也
不清楚，就像盲盒一样，不过是反着用的，然后跟大
家说谁要是认可她这个苹果并且愿意付费的可以
支付，当然要是不愿意付费也没关系。这就要冒很
大的风险，有人就来打听说你这儿发苹果？她说
是，她说她就知道肯定不会付钱的，但是自己既然
说了就给寄。

事实上有 80%的人都给汇款了。其中有一对老
夫妇，收到苹果后跟尹淼说，你这个苹果确实很好，
但是这个价格我们消费不起，我就按我能消费得起
的最贵的价钱给你付。

“我就特别感动，我说阿姨没关系，以后一直按
这个价格给您。”所以她觉得这场有关人性的实验
也没让她失望，反而增加了对人的信心。

“你知道吗，我做任何事从来没觉得第一目的
是赚钱，我可能一直都很理想主义。比如说我去国
安广告的时候，我就看他们那个招聘广告：流星还
是恒星？在广告的星空中……我就觉得这得是多
么有意思的一群人呀，我得去。”

“其实你说我们村穷吗，也不穷，你看好多汽车
是吧。但是这个土地是荒芜的，年轻人都走了，没
走的也想着走，我就想能不能把这个地方也变成一
个大家都想来长久生活的地方，而不是像流星一
样，转瞬即逝。”

加一点蒋恩钿的故事

有段时间，尹淼在原乡做一档读书类视频节目
“尹淼的书房”，找到北大一位博物学教授刘华杰，
提到海坨山原生物种的保护问题。

“他写的这本书叫《西方博物学文化》，我第一
次就让他来讲这个。他就说我们的原生物产保护
得不怎么好。”尹淼自小热爱植物，所以对刘华杰的
讲解很上心。

“他说现在国际花卉市场倾销的大都是外国人
研究的品种，其实你们海坨山上的花都特别好，有
的完全可以做园艺花草。但是你看我们的小区用
的花都是一样的，全是日本的矮牵牛什么的，种出
来之后结了籽也种不出第二代，还得再去买他的种
子。”尹淼就觉得这是一个很值得思考的问题，而且
和她现在种苹果也能挂上钩。这就牵扯到她想做
的另外一件事。

刚种苹果那年刚好赶上世园会，开园之前尹淼
和朋友先去参观了一次。但是去了之后就很失望。

“没有文化，只有建筑，只有摆在这儿的这些外
国人研究出来的花朵，这些花朵跟北京人有什么关
联？但是你知道 50年代的北京人、40年代的北京人
是非常风雅的。你知道有个月季皇后叫蒋恩钿，她
在 50 年代认识一个老人吴先生，是个月季专家。他
们家在胡同里有一个大院子，月季花开的时候家门
都是敞开的，大家随便进来赏花。他家开宴会不为
什么别的，就因为月季花开了，邀朋友们来一起欣
赏美。那时候的北京人是这样的，是有这种闲情逸
致，是有文化的。”

当时尹淼就出了个主意，说加一点蒋恩钿的故
事。她觉得应该把北京人跟园艺跟自然的关系这
些软性的人文的东西揉进去，这个才是关键，是能
引起大家共情的。尹淼觉得有点可惜，我们其实也
可以做得更好。

尹淼受了启发，后来再去海坨山上看见那些
花，就想着如果能够引种推广把蚕房营做成基地，
让孩子来看看，从小体会人和自然和花草的关系，
做一个适合我们本土文化的植物园林基地。“如果
能够改良驯化野生物种，让我们的街道园林花卉市
场里，全都是我们的原生物种，那就太棒了！”

“目标是不是有点散？”
“不会啊，我觉得我目标挺清晰的。这个事情

里面有非常多的意义点，本身你吃到了好的放心的
水果，又帮助这个土地恢复它原有的价值，帮助农
民找到尊严，然后你帮助了乡村复兴。那么未来如
果有人愿意找这样一个地方去抱团养老，可能我找
到 3000 家这样的人，把这里打造成不次于原乡的社
区，一个名副其实的苹果小镇，院落就散落在山水
之间，用苹果林来隔绝。大家可以自己种苹果，也
可以雇人来种苹果，可以卖给我，我再推广到全国
全世界去，我觉得都是可能的。”

“你一个人？”
“会员里有很多志同道合的人呢，想要找到更

多的‘同类’，只能自己一点点做起吧。”
“其实你知道美国那个出产葡萄酒的纳帕溪

谷，就是因为一个老人，她以一己之力让所有的酒
庄联合起来，成就了新世界葡萄酒。一定得有这么
一个人。”

为了后面这个更大的梦想，尹淼还专门写了一
份发展计划书。

“跟县里或者镇里提过吗？”
“没有，我觉得我得先干出点样来吧。我得先

把这个苹果打出品牌来，要不我就空说有什么意
义呢？”

任队长的担忧

车子驶出别墅区，进入怀来乡村。经过村庄，
道路两旁都是北方农村很常见的院子，间或还有土
坯墙，跟原乡的别墅比起来凌乱许多，完全两个
世界。

一条红色的关于有机种植的横幅就挂在果园
门口的树杈上。很安静，我们顺着小路往上走，已
经预定出去的苹果树上挂着主人的名字。这是一
种经过两次嫁接的矮化品种，都是十几年前河北农
大来推广的日本先进技术成果，口感比起传统品种
要好吃得多，但是需要两次嫁接，10 年才能丰收。
据尹淼了解整个怀来县只有这片小果园和村里 20
家农户尝试留存了下来。当地还有一种原种苹果
叫“彩苹果”，周总理曾亲笔题名，也因为果皮太薄
不宜储存濒临灭绝，有研究说这可能是世界上最古
老的苹果树。尹淼舍不得，去山上挖了些回来，都
已引种成活。

太阳正好落山，余晖照着湖面。为了涵养水源
也为了给北京供水，有着千年历史的怀来古城已全
部淹没。村庄就在果园和官厅水库之间。背后是
海坨山。到了冬季，西伯利亚的寒风就是从这里入
关，把云吹散，把大地上的一切吹得萧瑟，也吹出一
个个艳阳天。

“你看我们村的位置多好，这个角度看山看水，
比原乡好多了。”尹淼的身影也静静的嵌在这风
景里。

据村民说这些年政府给予村庄的投入并不低，
但是年轻人还是走了。

20 世纪七八十年代蚕房营篮球队一路过关斩
将打到了省城。现如今，村里想搞个广场舞表演人
都凑不齐。

“年年到这（时候）都牙疼。因为啥？我老担
心她不挣钱。春起尹老师到村里开会，我说俺们
大伙儿都觉得你不会再回来了，连着两年都赔钱，
都说你不会再接着干了，没想她又来了。”任队长
说，尹淼每年给村集体大笔承包费，这片果园从来
就没收入过这么多钱。为了种出口感更好的苹
果，今年他们下了血本，每棵树下埋了十几斤香油
渣子。这两年，陆陆续续有 20 多户把荒废的果园
拾掇了出来。

但是任队长依然担忧，他对于眼前这几年都是
不确定的。如果从现在开始栽种果树苗，10 年之后
到了盛果期会怎样一点把握没有。我问尹淼，你对
村庄未来的那一整套规划他们能理解吗？

尹淼却很肯定，“你知道我那次跟他们开会，说
到我梦想中的咱们村以后怎样，有个农民就很激
动，站起来说，‘尹老师，你就带着俺们好好干吧。’
你知道也有开发商找我合作，但是我不想把村子推
了重建，我们村有不少古建我想保留。不过村民都
想住楼，不想住院子。”

当然，任何事情都会有它的另外一面。尹淼有
个大姨在农村，去年她就想给大姨寄点苹果过去，
尹淼的母亲就不同意，说千万不能跟你姨说，而且
不能让老家的其他亲戚知道。老太太害怕丢人，说
好不容易奋斗出来不当农民了，你怎么又变成农民
了，她觉得老家的人理解不了。

“主要我妈还是老观念，其实我觉得老家人未
必理解不了。”尹淼说到这里就咯咯地乐。

前几天我看新闻，说北京郊区下雪了。苹果群
里马上又有人晒出了海坨山银装素裹的照片，透过
图片都能感受到那股来自大自然的宁静与力量。
想到海坨山去走走了，尤其是久居这嘈杂的快节奏
的都市。可转念又想，在这当中，尹淼的果园又要
经历什么呢？当大自然和那些辛劳的人们为我们
准备了美好的食物，真的应该感念吧。

紧接着，就收到了尹淼发来的一条短信，说浙
江刚刚印发了一份关于实施 10 万“农创客”培育工
程的意见，到 2025年该省将累计培育“农创客”10万
名，辐射带动 100万名农民实现增收。

尹淼就很羡慕，觉得人家搞得好，河北好像也
没有这样的政策。“今年苹果也‘内卷’，附近更多农
民找我帮他们卖苹果，虽然跟我们不是同一品质，
但我也想办法找销路呢。”当然，从她那悦耳的声音
里，听不出绝对的担忧。

本版图片均由受访者提供

尹淼和她种出的苹果。

5年前尹淼去云南深山支教，与孩子们合影。

屈师傅扔下了自己的果园，去别墅区做了园丁。

咬一口的冰糖心咬一口的冰糖心。。


